

APROXIMACION A LA MINERIA ALBACETENSE CONTEMPORANEA (1.840-1.930)

Por Juan Bta. VILAR

Universidad de Murcia

Pedro M.^a EGEA BRUNO

U.N.E.D. Cartagena

1. Albacete en el “boom” minero isabelino. Yacimientos de plomo, cobre, hierro y lignito

En el segundo tercio del XIX España se transforma en el primer exportador europeo de minerales. La minería peninsular —plomo, cobre, cinc, mercurio, hierro— potenció en considerable medida la incorporación del continente europeo a la revolución industrial. Por el contrario, esa riqueza mal explotada cuando no enajenada atropelladamente, no se tradujo para nuestro país en una industrialización sobre bases firmes (1).

La fiebre minera desatada en los últimos años del reinado de Fernando VII impuso la necesidad de reglamentar el sector. Una Real orden inicial de 4 de junio de 1825 fue seguida de copiosa legislación minera, culminante en las leyes de 21 de abril de 1849 y 11 de julio del 59, que redujeron a bienes nacionales el patrimonio minero vinculado hasta entonces a la Corona. Tan sólo subsistió el control estatal sobre los yacimientos estimados más importantes —Almadén, Riotinto, Linares...— o de interés estratégico. Caso este último de los criaderos de azufre de Hellín.

Albacete y su provincia quedaron integrados desde un principio en el distrito minero de Murcia, de cuya Jefatura de Minas dependía. En la década de 1840, bajo los efectos del “boom” minero murciano, se realizaron numerosas prospecciones en el área albacetense. En Chinchilla, Riópar, Cotillas y Villaverde fueron hallados diferentes depósitos carboníferos; en Yeste y Salobre, otros de hierro; en Nerpio, varios cupríferos; en Alcalá del Júcar, de antimonio; apareció cinc en Jartos; criaderos de azufre en varios municipios del sur y del oeste, y de plomo en medio centenar de puntos distribuidos por la casi totalidad de la geografía provincial. Entre los yacimientos registrados, pocos fueron los explotados y la mayoría no tardaron en ser abandonados.

(1) VILAR, Juan Bta.: *El esfuerzo industrializador*, en “La España liberal y romántica (1833-1868), vol. XIV de la “Historia General de España y América”. Rialp, Madrid, 1983, ps. 156-157. Para la minería albacetense en el marco del distrito murciano, véase VILAR, J. B. y EGEA BRUNO, Pedro M.^a (con la colaboración de Diego Victoria Moreno): *La Minería Murciana Contemporánea (1840-1930)*. Prólogo R. Arana. Cajamurcia-Universidad, Murcia, 1985, 378 ps. + gráf.